

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año I.

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 26 de Diciembre de 1903.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 40

Cualquier cosa será

En muy contadas ocasiones han dejado de realizarse vaticinios y pronósticos de sucesos descabellados ó inverosímiles, si relacionados estaban con estrellas errantes de la política, que se mueven impulsadas por una ambición sin trabas, y sin que la fé en las ideas influya para nada en sus saltos hacia atrás ó adelante y en sus idas y venidas.

No había de tener la fortuna el Sr. Moret de que por tratarse de su persona no obtuviesen confirmación de esta vez las noticias que circulan—porque él así tal vez lo gestione—de que no tardará en prestar los servicios de su oratoria y de su talento al Sr. Villaverde, quien, como todos sabemos, tiene entablada lucha mortal con el Sr. Maura, conservador el más popular, respetado y querido en el campo en que milita y el más estimado en los partidos de oposición por su colosal talento, laudables energías ó innegable corrección política. Aun están zumbando en los oídos de todos los españoles los ecos de los famosos programas casi revolucionarios de las personas afectas al Sr. Moret, y preciso es que ya veamos á esos demócratas de mentirigilla supeditados á las reaccionarias, relativamente consideradas, teorías que encarna el Sr. Villaverde: y esto ocurre por aquella falta de fé en las ideas que antes hemos citado que caracteriza á los demócratas moretistas, los cuales no tienen ni ofrecen más soluciones que la de exhibir á todas horas el sudario que envuelve los restos del señor Sagasta diciéndonos—y dicen verdad—que es el lábaro santo que les cobija y envuelve. No pueden cotizar dentro del gran partido liberal democrático al precio que ellos desean los servicios que creen poderle prestar, y se los ofrecen al Sr. Villaverde, como lo hubieran hecho al moro Muza si estuviera en condiciones de poder satisfacerles sus egoísmos.

De esta martingala con honores de logogrifo ha de resultar para el Sr. Villaverde lo que empieza á suceder ya con algunos amigos del Sr. Moret, que le abandonan porque en el fondo de su conciencia honrada no pueden tolerar que la finalidad de su política sea la de que se consolide el partido conservador estando al frente el señor Maura ó el Sr. Villaverde; y las concomitancias de este señor con su vergonzante auxiliar, en la actualidad, han de envolverle en las sombras perniciosas que rodean siempre al Sr. Moret y que hacen resaltar mucho más su figura en el terreno de la política.

De tanta magnitud es la mala estrella que en todas las ocasiones indica al pueblo español los derroteros que sigue el lugar teniente del Sr. Sagasta durante sus últimos

resplandores en este mundo de mentiras, que solamente faltaba al Sr. Moret que las Sociedades monopolizadoras que en España envenenan al ciudadano como la Tabacalera, ó bien lo queman y lo defraudan como la de los fabricantes de fósforos, se dedicasen á fomentar propaganda en favor del Sr. Moret y á formar comités moretistas.

Nadie, absolutamente nadie, ignora que tales sociedades no fijan su atención más que en acrecentar su negocio, sin detenerse á expurgar los medios de alcanzarlo mayor de lo que en ellos existir pueda de pecaminoso, desahogado y brutal; nadie, absolutamente nadie, dejará de convencerse plenamente de que esos grandes negociantes no harán nada por afecto á un gobierno que corrija abusos y asquerosas corruptelas, ni por cariño á las ideas que una persona presente, ni por «amor al arte», sino por desmedida afición á obtener mayores dividendos, que acrecientan de una manera fabulosa abusando inequívocamente del público que paga.

La mala estrella, pues, del señor Moret continúa persiguiéndole, y no es pequeña su desgracia que las sociedades aludidas le elijan patrono de su negocio, según se ha indicado ya aunque no se halla confirmado por los hechos.

Como se trata de algo que tiene poco de santo, probable es que se confirme aun contra la voluntad y los prestigios del Sr. Moret, á quien desde luego no consideramos propicio á cobijar debajo de su manto protector á sociedades que el pueblo soporta como tendría que soportar el cólera si Dios le castigara con ese azote cruel.

Si la sociedad Villaverde-Moret firma el contrato, y si para la inscripción de la escritura social no se encontrasen defectos que imposibilitaran dicha inscripción en el oportuno registro, los conservadores de la provincia de Lugo veríanse obligados á emigrar; y les sería en verdad preferible optar por el más horrible de los ostracismos, que someterse á una vida de mayor vilipendio mil veces, que la que les ha proporcionado su mismo partido, por condescendencias de política inmoralidad con el señor Moret.

La mala fortuna que de hace mucho tiempo va unida á los conservadores de Lugo, contribuye también á que ciertos pesimismo, á pesar de su casi irracionalidad, entretengan la atención de algunas gentes.

De Ribadeo

Noche-Buena

¡Qué hermosa es para el tentado, para el que disfruta de calor y de albergue y de manjares suculentos!

Es para ellos, es cierto, un día de vigilia, en que es necesario mortificar el cuerpo en recuerdo del Nacimiento de Jesús....

¡Y qué agradable mortificación! el sabroso salmón al lado del apetitoso besugo; el oloroso jerez codeándose con el champagne espumoso; el dorado mazapán alternando con la rica tarta de almendras.

Es lo que decía aquél chucuelo en cuya casa modesta se celebraba una comilona en honor de un huésped: «¡Caramba, si todos los días hubiera convidados!...»

Pero que triste para el pobre, rodeado de familia y apenas sin manjares con que saciar su apetito.

Y cuantas veces he pensado en que á que poca costa se podría remediar á los pobres, si quiera en estos días que llamamos señalados.

Por ejemplo: últimamente se han verificado treinta representaciones teatrales en Ribadeo. Pues bien; con cinco céntimos nada más por cada persona que ha asistido al teatro, había para dar á los pobres en el mismo local la cena de Noche-buena, cena servida por las señoras y señores del pueblo, puesto que el hacer bien á nadie denigra, lejos de ello, le hace agradable á los ojos del que humildemente nació en el portal de Belén....

Nada más, mi solo deseo es que pasen felices Pascuas los pacientísimos lectores de

Carlos Abejón

Cultivo de los árboles frutales

Todos los pueblos reconocen la importancia que tiene el arbolado, y cual más, enal menos, todos se preocupan por multiplicar tan fecundo manantial de riquezas que tras de embellecer las fincas, paga largamente con sus sabrosos y aromáticos frutos los gastos que hay que dedicarle. Esta afición al cultivo de los árboles frutales está tan desarrollada en nuestra región, que no hay finca de recreo donde vayan á pasar sus dueños las temporadas de verano, en la cual no se planten todos los años buen número de perales, manzanos y otros frutales, algunos de las variedades más selectas, sin que su elevado precio sea un obstáculo para conseguirlos, formando singular contraste la casi excesiva afición á plantar buenas variedades con el general abandono en que luego se las deja, como si estas plantas no necesitaran después de más cuidados. Buscar y rebuscar en los catálogos los mejores árboles, abrir á última hora y de prisa y corriendo los hoyos, no siempre de las dimensiones necesarias, colocarlos en ellos sin preocuparse siquiera de como debe echarse

la tierra para plantarlos, y aquí terminan todos los cuidados de nuestros aficionados arbolistas.

Después... después se deja que la tierra en que se hizo la plantación se cubra de yerba, se convierta en prado que agote las pequeñas cantidades de alimentos que en ella pudieran encontrar los árboles, dando por resultado el que estos produzcan poco y malo y no ciertamente todos los años.

La benignidad del clima hace que todas las primavera se cubran de abundante flor los árboles frutales, haciendo concebir las más halagüeñas esperanzas de una buena cosecha, pero la flor cae y se observa que solo después de un año de poco ó ningún producto, es cuando suelen aquellos quedar cubiertos de frutos. También se observa que algunos manzanos y otros árboles situados en los terrenos donde para el cultivo de plantas herbáceas se abona abundantemente, producen fruta todos los años, demostrando esta excepción, que debía ser la regla general, que los árboles no son veceros naturalmente y que si dejan de dar cosecha todos los años, es debido á la escasez de alimentos que encuentran en la tierra, lo cual no les permite reponearse de las pérdidas sufridas para rendir producto, viéndose precisados á esperar otro año más, durante el cual se acumulan las provisiones necesarias para rendir nueva cosecha.

Si en vez de dejar los árboles abandonados á sí mismo en una tierra más ó menos esquilada, practican en esta una ó dos labores profundas en la época de invierno y algunas superficiales para mantener el suelo siempre limpio de yerba, y enterrarán mediante las primeras un abono adecuado, fácilmente se convencerían los aficionados al arbolado de lo fácil que es hacerle producir á éste cosechas todos los años.

Conozco una finca en la cual, lo mismo que en la generalidad de ellas, venían los árboles dando fruto un año sí y otro no, desde hace muchísimo tiempo, y sin embargo esta condición vecera ha desaparecido, pues durante los últimos cuatro años, todos han dado fruto sin interrupción.

El milagro se ha efectuado sencillamente á expensas de dos labores profundas, dadas una en Otoño y otra en Invierno, todos los años, y de otras superficiales para mantener la tierra siempre mullida y limpia de yerba, más un abonado anual con sustancias ricas en ácido fosfórico y potasa, para facilitar la producción de frutos y de nitratos para que el desarrollo de éstos y el de las ramas en que los primeros se habían de presentar al siguiente año, se verificará normalmente.

Cuando en el suelo faltan ó escasean los alimentos fosforados y potásicos, en estado asimilable, los árboles se cubren de flores, pero la savia que por ellas circula no tiene las condiciones necesarias para que se efectúe la producción y se conviertan en frutos, por esta causa caen aquellas, y si de estos quedan algunos, son siempre de tan inferior calidad que varios caen al suelo antes de madurar, y los restantes resultan insípidos, sin aroma ni azúcar, y con gran propensión á podrirse.

Las cantidades que de dichos alimentos es preciso agregar á la tierra varían mucho, pues dependen de la clase de ésta, de la especie de árbol que quiera abonarse y de la cantidad de producto que este rinda en un año de los llamados buenos.

Así, por ejemplo, un manzano, cuando está completamente desarrollado puede producir, término medio, 100 kilos de fruta, en cuyo caso absorberá del suelo

310 gramos de nitrógeno, 64 de ácido fosfórico y 210 de potasa.

Para que al año siguiente rinda igual cosecha, tendrá que tomar iguales cantidades de alimentos, y si la tierra está esquilada, no tendrá más remedio el agricultor que agregarlos ó esperar á que la naturaleza los restituya, esto es, esperar un año sin cosecha, lo cual es antieconómico porque indudablemente la que rinde cada manzano tiene un valor mucho mayor de 0'90 pesetas, que es lo que puede costar el abono necesario para el mismo, siendo por tanto mucho más conveniente emplear dichos alimentos y hacer producir á este árbol como á los demás frutales, cosechas todos los años.

Al efecto, debe repartirse por debajo de cada frutal en la extensión que cubren sus ramas una mezcla de superfosfato de cal, sulfato de amoníaco, sulfato de potasa y yeso, y enterrarla mediante la labor de primeros de invierno, y cuando estén en flor los árboles ó poco después, espolvorear un poco de nitrato de sosa para activar la producción de nuevas ramas y el desarrollo de los frutos.

Cultivando de esta manera la tierra y limpiando los árboles de las ramas inútiles y enfermas mediante una poda racional, se renuevan continuamente las ramas fructíferas y se tienen cosechas regulares cuando menos, todos los años.

H. LÓPEZ.

La agricultura en el presente mes

LABRANZA

Debido á las persistentes y copiosas lluvias de la quincena anterior, pocos terrenos han de encontrarse en sazón para verificar en ellos la siembra del trigo, la mayoría de ellos han de encontrarse muy pesados ó cargados de humedad, por lo que habrá necesidad de esperar al buen tiempo de Enero para confiarles la semilla de trigo, no debiendo dejarlo pasar por ser ya muy avanzada la estación para verificar la siembra.

Tampoco debe descuidarse la labor de barbecho, en las que hay que ejecutar siembras de primera, enterrando antes que avance más el tiempo el estiércol con que se hayan de fertilizar.

Débase en la época presente arrancar las raíces de las plantas viváceas (grama, lirios, etc.) pues es la más oportuna para destruir estas plantas; del mismo modo se destruyen orugas y toda clase de parásitos.

En los días de heladas conviene hacer correr el agua por los prados para destruir el efecto de las mismas.

Conviene mondar las zanjas de desagüe para dar salida al exceso de agua que la tierra contiene, y se rellenan los hoyos y las desigualdades que en el mismo existan.

HORTICULTURA

Por más que los fríos propios de la estación reducen mucho las faenas del horticultor, sin embargo puede en camas calientes ó en tinas, según el clima, hacer algunas siembras de lechugas, perejil, guisantes, verduras y de algunas otras plantas para tener de ellas productos tempranos.

Los sembreros de cebolla situados al aire libre les será muy conveniente el taparlos con una estera ó otro tegido, durante las próximas noches de helada, y en todos ellos activar algo la vegetación con riegos preparados, haciendo mezclar el surro ó jugo del estiércol y agua sola ó que lleve en disolución un poco de nitrato de sosa.

ARBORICULTURA

En la actual quincena puede proseguirse la operación de poda de los manzanos y perales y empezarse la de los árboles de fruto de hueso, pero absteniéndose de hacerla en días fuertes de heladas por el perjuicio que estas causan en la madera que queda al descubierto al dar los cortes.

Los árboles atacados de musgo, líquenes y otros parásitos, deben limpiarse frotándolos con el guante de malla ó con un cuerpo áspero, y después embadurnarlos con lechada de cal, que lleve en disolución un poco de sulfato de cobre (caparrosa azul) por cuyo sencillo procedimiento se destruyen completamente los gérmenes de dichos parásitos.

GANADERÍA

En esta época conviene destinar á la cubrición las cerdas de eria. Se retiran de la montanera los cordos destinados á la venta ó al consumo, y se hacen las matanzas de los reservados para la casa,

eligiendo los que convengan reemplazar á los anteriores, así como también puede empezarse el coto de las hembras que ya hayan hecho tres ó cuatro partos.

Los embutidos recién hechos, como las carnes y grasas de cerdo, deben ponerse en sitio bien ventilado para que sufran la acción del frío antes de someterlos al ahumado.

ZEAS NANRE.

(De Prácticas Modernas.)

La electricidad y los molinos DE VIENTO

Según el Memorial de Ingenieros el Sr. La Cour ha estudiado durante varios años, por encargo del Gobierno dinamarqués, el modo de utilizar los motores de viento para obtener electricidad, y del resultado de sus trabajos experimentales da cuenta *Elektroteknisk Tidsskrift*, de Cristianía.

Describe el autor el sistema que ha empleado en una fábrica pequeña de electricidad de Askov, para 450 lámparas de incandescencia, que llevaba cerca de un año, al dar cuenta de ella, funcionando de satisfactorio modo.

Según el autor, los gastos de instalación de esa fábrica ascendieron á unas 26.000 pesetas y se calcula en 3.400, aproximadamente, el beneficio que proporcionará.

Esa fábrica cuenta con su batería de acumuladores y un motor pequeño de petróleo para hacer frente á las contingencias de una completa calma atmosférica, y de un modo análogo se está construyendo otra en Vallekilde.

Atribuye el autor gran importancia á la disposición, por él ideada, para transmitir la potencia del eje del molino de viento, al de la dinamo y por medio de la cual cree haber vencido la dificultad de obtener velocidades que no varíen en exceso, sea cualquiera la fuerza con que sopla el viento.

Desde luego, con ese fin, usa un interruptor de máxima y mínima, que automáticamente inserta la dinamo en cuanto la tensión alcanza un valor conveniente y la elimina del circuito cuando el viento tiene escasa velocidad.

Además el eje del motor de viento no está directamente unido al de la dinamo, sino que su correa obra sobre otro tercer eje auxiliar que, á su vez, pone en movimiento la máquina. Ese eje auxiliar no tiene dirección invariable y puede bascular, arreglándose la tensión que sobre él ejerce la correa que viene del motor de viento por medio de un contrapeso. Desde que la carga pasa de un máximo dado, la correa del motor resbala sobre la polea del eje auxiliar y el molino puede marchar á cualquiera velocidad, sin que el número de rotaciones de la dinamo por minuto exceda de determinado límite.

Asegura el autor que ese sistema ha salido victorioso de las más rudas pruebas y que con él ha obtenido excelentes resultados, aun teniendo que luchar con los efectos de las fuertes tempestades.

Crónica general

Robo por hipnotismo

Un joyero de Versalles ha sido objeto de un robo por un nuevo procedimiento.

Estando su mujer sola en el establecimiento se le presentó un caballero elegantemente vestido.

Pidió le fuesen enseñadas varias alhajas, y cuando tenía en la mano una sortija con tres brillantes se la guardó tranquilamente, mirando á la dueña en forma tal—según su manifestación—que se encontró hipnotizada é imposibilitada de gritar

al ladrón, y únicamente se limitó á llamar á su marido.

Apareció este, y creyendo se trataba de enseñar joyas, así lo hizo mientras la mujer continuaba en la tienda hipnotizada, mirando fijamente al comprador, pero sin articular palabra.

Este encargó varias cosas, y se marchó tranquilamente.

Minutos después, la mujer recobró su libertad de espíritu, y manifestó á su esposo lo ocurrido, dando aviso á la policía.

Esta no ha podido encontrar al hábil ladrón, que ha sabido aplicar el hipnotismo para apoderarse de lo ajeno contra la voluntad y á presencia del dueño.

La escuadra

Se sigue hablando mucho del proyecto de construcción de una escuadra que ha anunciado en el Congreso el Sr. Maura.

Asegúrase que la cantidad figurará en dicho proyecto para la construcción de buques, que se pagará en diez años, con el superávit de los presupuestos.

También se afirma que una casa inglesa se compromete á construir la escuadra en un plazo de tres años.

La idea de emitir un nuevo empréstito para la reconstrucción de la armada puede considerarse abandonada.

La opinión considera casi con unanimidad que el proyecto del señor Maura no irá adelante por la ruda oposición que tendrá en el Parlamento.

De todos modos existe gran interés por conocer los términos del proyecto.

Noticia desmentida

De Munich, telegrafían desmintiendo la noticia propagada estos días acerca del proyectado matrimonio del Rey de España con la hija del príncipe Fernando de Baviera y de la infanta D.ª Paz.

Rusia y Japón

Telegramas de Londres participan que la situación del Extremo Oriente continúa siendo muy crítica.

Siguen los preparativos bélicos y aumenta la expectación de las potencias.

Asegúrase que Rusia no accederá á reformar las proposiciones enviadas como *ultimatum* al Japón.

En este caso la guerra es inevitable.

Remedio fácil

Muchas veces, y por efecto de la pez que tienen los pellejos en que se portea el vino, adquiere éste un sabor malo é insoportable; para quitar enteramente ese mal gusto, basta echar un puñado ó dos, según la cantidad de vino, de nueces trituradas, y al poco tiempo desaparece por completo el mal sabor.

Desgracias

En el trayecto comprendido entre las estaciones de Rabade y esta ciudad fué hallado, próximo á la vía, un joven llamado Jesús Rodríguez, vecino de Mosteiro, en Otero de Rey, y sobriño de un empleado de la empresa, que presentaba una herida gravísima en la cabeza.

Como el estado del herido no le permitía hablar, fué conducido á la casilla próxima, donde falleció antes de llegar por la tarde.

Supónese que el muchacho se habría arrojado del tren mazo de la madrugada, en el cual viajaría sin billete, sufriendo al caer la grave herida en la cabeza que le produjo la muerte.

En la estación de la Coruña fué arreado uno de los maquinistas por algunos coches, habiendo sido necesario recoger con una batidera para un cesto los restos de aquel infortunado.

Foribio

Sentenciado á la pena capitat el

tristemente célebre Mamed Casanova, por el crimen de las Grañas del Sor, asistió á otro juicio por atentado contra los empleados de la Carcel de Ortigueira, causando sorpresa en el público la serenidad del sentenciado á pagar con la vida los delitos cometidos.

La lotería

Como dato curioso publicamos á continuación los números premiados con el *gordo* en los treinta y dos años anteriores.

1870, 9.914, Barcelona; 1871, 9.457 idem; 1872, 16.374, Palma de Mallorca; 1873, 10.018, Sevilla; 1874, 9.452, Barcelona; 1875, 7.932, idem; 1876, 21.690, Madrid; 1877, 12.797, idem; 1878, 6.157, Cadiz; 1879, 25.018, Barcelona; 1880, 55.999, Badajoz; 1881, 17.057, Lérida; 1884, 12.392, idem; 1885, 45.488, Gijón; 1886, 6.695, Palma de Mallorca; 1887, 24.566, Madrid; 1888, 4.211, San Sebastián; 1889, 45.400, Málaga; 1890, 15.020, Madrid; 1891, 33.558, idem; 1892, 40.297, Palencia; 1893, 31.892, Zaragoza; 1894, 8.653, Burgos; 1895, 25.444, Madrid; 1896, 8.669, Almería; 1897, 13.515, Madrid; 1898, 52.761, Barcelona; 1899, 12.515, Madrid; 1900, 26.235, Alicante; 1901, 30.565, Lérida; 1902, 28.038, Palma de Mallorca.

Y á esto hay que añadir la desconsoladora efeméride: 1903, 20.297, La Coruña... Cuba!

Revista quincenal

Hemos recibido el número 24 de la importante Revista *Prácticas Modernas*, que se publica en la Coruña y cuyo sumario es el siguiente:

La agricultura en el mes de Diciembre, Zeas Nanre.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

Problema nacional, B. Calderón.—El carnívoro.—El pecho en las razas vacunas productoras de carne (grabado), B. C.—La cosecha de patatas del año actual en Galicia. Un labrador á la moderna.—Cultivo de los árboles frutales. H. López.—Señoritos y gallinas, V. Villanueva.—Raza de la Flecha (grabado), G. Bankiva.—Las Centáureas (tres grabados), L. Lacour.—Prácticas Médicas: La tuberculosis humana y el suero Marmoreck Dr. Llagardí.—Información.—Sumario de sumarios.

Admite suscripciones á esta interesante Revista J. Lombardía, Centro de periódicos, Mondoñedo.

CRÓNICA LOCAL

PASCUAS

A todos las deseamos muy felices y muy particularmente á los benévolos lectores de LA VOZ DE MONDOÑEDO para quienes apetece que reciban del año que va á finalizar una despedida gratísima y mayores prosperidades aún en el que está llamando á las puertas de la vida.

Los capones

Hace años que estas aves de corral que engordan al pie de la lumbre para que no se acatarren, y que se alimentan en el regazo de nuestras labradoras, alcanzan un precio elevadísimo que no guarda relación con su hermosura ni tampoco con los servicios que puedan prestar al estómago apesar de que constituyen un bocado exquisito y succulento.

Lograron ponerse de moda dichas aves y en el año presente era necesario desprenderse de treinta pesetas si se había de adquirir una pareja *décente*.

Liga de Amigos

El presidente de esta sociedad, nuestro querido é ilustrado amigo el Ilmo. Sr. D. José M.^a Riguera Montero, ha tenido la atención, que mucho le agradecemos, de enviarnos, acompañado de atento B. L. M., un ejemplar del Reglamento de la mentada sociedad *Liga de Amigos de la Coruña* que tiene por objeto procurar el engrandecimiento moral y material de la capital de Galicia, cooperar á la mayor cultura de sus habitantes, celebrar festejos en los meses de Julio, Agosto y Septiembre y contribuir á todo cuanto tienda y pueda influir en que la ciudad hercúlina sea elogiada por su progreso en las ciencias, artes, comercio é industria.

Merece por tanto la *Liga de Amigos de la Coruña* el apoyo de todos, y no puede menos de inspirar generales simpatías.

La lotería

Muchos de los que esperábamos que el más gordo ó alguno de los que le siguen en jerarquía nos resolvieran el pavoroso problema, que muy impropiamente recibe el nombre de *problema de los garbanzos*, nos hemos quedado sin garbanzos y sin el dinero.

Desde las tres de la tarde del miércoles se perdieron las ilusiones mayores, pues á esa hora circularon noticias transmitidas por telégrafo anunciando que la dicha soñada se le escapara de entre las manos á los mondoneses.

En el *Círculo de Recreo*, en las calles y en los comercios empezaron, desde que el telégrafo habló, los comentarios, que eran variados y algunos ingeniosos.

Alguien pedía para el *adivinator* que existe en la cárcel de Lugo la pena capital; otro más humano y enemigo de la pena de muerte, porque no es ejemplar, lo sentenciaba á cadena perpetua y á formar parte de la Comisión permanente de nuestra gloriosa, desaprensiva y destartada Diputación provincial.

Desde el primer momento se afirmó que la Coruña había sido la agraciada con el premio mayor de cinco millones de pesetas, y que la ciudad de Lugo había sido favorecido con otro de sesenta mil pesetas; y tales noticias servían de premio de «consolación» á los desheredados de la fortuna, pues ya nos tranquilizaba que Galicia tuviese tan honrosa representación en el festín que los gobiernos de España ofrecen con el vicio á los que carecemos de dinero para muchas cosas buenas y no nos falta para acudir al tapete verde nacional.

En Mondoñedo no todo es llorar el dinero perdido pues son varios los agraciados en el número premiado en Lugo y

entre los favorecidos se encuentran D. Guillermo Parga, D. Andrés de las Heras, D. Pascual y D. José Cigarrán, D. Ricardo Fernández Paz, D. Basilio Verdía y D. Ramón González á quienes enviamos nuestra enhorabuena, deplorando—lo juramos—que no puedan ellos decirnos lo mismo á nosotros.

Encambio consignamos nuestro pésame dirigido á quien jugando al tresillo se dejó dar codillo, porque su entusiasmo le impidió defender dos reyes que le fallaron, teniendo en la mano, á polo corto, cuatro estuches y un triunfo más que «gasta levita.»

Espectáculo sorprendente

Sabemos que en las primeras horas de la noche del próximo lunes darán á conocer sus maravillosos trabajos en la Plaza de la Constitución algunos artistas que han pertenecido á una magnífica compañía que actuó en las principales capitales de Europa.

Figura entre lo nuevo que podremos admirar la elevación de un globo dirigible en el que el intrépido navegante que lo tripulará ha de recorrer todas las casas de la plaza estrechando la mano á las personas que estén asomadas á los balcones, y cruzará dicha plaza en bicicleta por un alambre, una bella artista á la cual acompañará un mono sabio haciendo difíciles ejercicios en dicho alambre.

La plaza estará profusamente iluminada, pues traen los artistas que anunciamos algunos potentes faroles para alumbrado eléctrico.

Dispongámonos, pues, á solazarnos con tales maravillas, que solamente á una casualidad se debe que en Mondoñedo puedan verse.

Podemos afirmar que ya se han recibido cartas en esta ciudad anunciando la llegada de los artistas aludidos y pidiendo fluido eléctrico para el alumbrado, que tiene que ser espléndido porque así lo exigen los difíciles ejercicios de equilibrio de la dama ciclista y del mono.

El Temporal

No sin justificado motivo están alarmados nuestros labradores por la imposibilidad en que se encuentran, con motivo de las continuas lluvias, de hacer la siembra.

Aprovechando dos días menos malos de la presente semana, algunos de los campesinos se dedicaron á los trabajos preliminares de la siembra y en especialidad á llevar el abono para las tierras, que en estas se encuentra sin poderlo utilizar.

Ojalá que la tendencia del barómetro hacia el buen tiempo sea indicación segura de que este se aproxima.

El el Casino

Ayer dieron los aficionados

la segunda de las funciones con que piensan distraer al público durante este invierno.

La concurrencia ha premiado justamente la perfección y acierto con que los animozos jóvenes interpretaron y desempeñaron todos los números del programa.

No debemos ocultar que el número del programa que con más maestría y delicadeza exquisita se ejecutó, ha sido el de no invitar para dicha función á LA VOZ DE MONDOÑEDO, según es de vulgar cortesía hacerlo á la prensa en casos como el de que tratamos.

Nacimientos

La función que con motivo del Nacimiento de Jesús se organizó en la capilla de San Ramón de Viloballe, ha superado en hermosura á cuanto de la misma pudiéramos decir y á cuanto debiera esperarse de los elementos que presumimos tuvieran á mano los organizadores de aquel acto solemne.

El Nacimiento ocupaba la mitad de aquella ermita y el arreglo del mismo denotaba gusto exquisito y destellos de arte que nos vemos precisados á consignar, aunque no sin vencer la natural resistencia que nos ocasiona dedicar alabanzas á lo que nos toque algo de cerca como ocurre en la ocasión presente, toda vez que un pariente cercano nuestro, el aventajado alumno de este Seminario D. Ramón Barro, ha sido el que ha dirigido los trabajos de decorado en la mencionada capilla.

Entre todo, llamaba muy justamente la atención un hermoso y perfectamente construido molino de viento que sin interrupción movía las aspas, no pudiendo descubrir el más sagaz que mecanismo era el que le daba movimiento constante y uniforme.

Flores y naranjas colocadas en arbustos de hoja perenne convertían los contornos del artístico establo en un preciso vergel, y las distintas sendas marcadas con serrín sobre el césped, presentaban un golpe magnífico de perspectiva, que hacía más notable la colocación de figuras de mayor ó menor tamaño según se hallaban colocadas en primer ó segundo término.

En una palabra, que la función á que aludimos ha sido por todos conceptos notable, contribuyendo á su mayor lucimiento veinte niños de ambos sexos que han dedicado bellas y cortas poesías al Niño Dios, diciéndolas de modo primoroso.

El joven é ilustrado párroco de Viloballe, denotando visiblemente el placer que aquella escena cariñosa y tierna, tan divinamente desarrollada, le había proporcionado, dirigió frases encmiásticas á los or-

ganizadores y á los que tomaran parte en la misma, y explicó á la numerosa concurrencia lo sublime del acto allí realizado.

Reciba el Sr. Teijeira Moreda y todos cuantos tomaron parte en el suceso de que tratamos, nuestra entusiasta y cordial enhorabuena.

Palos y puñaladas

A las tres de la madrugada del día 25 fué avisado con toda urgencia el Juzgado de instrucción de que á inmediaciones del convento de los Picos se había cometido un crimen por un tal Generoso Ares, conocido por el *Locayo*.

Sin pérdida de momento se constituyó en el lugar del suceso el celoso Juez de este partido Sr. D. Ignacio Hernández, acompañado del actuario Sr. Torviso y del médico forense D. Alejo Barja, quien reconoció al joven Antonio Díaz Rey una herida penetrante en el abdomen hipocondrio derecho con salida del epíplon que calificó desde luego de grave.

Por las noticias que nosotros hemos adquirido, parece que el Generoso Ares había sostenido una reyerta con otros dos jóvenes de Valiño llamados José el *Rulante* y Agustín de *Benito*, en una *fiada* que se celebra en una casa no muy lejana de dicho convento propinándose mutuamente muchos palos de los que resultaron heridos todos los contendientes y además el José *Rulante* en una pierna de arma blanca.

Quiso tomar el Generoso Ares venganza de sus agresores, y al efecto se apostó en la puerta del convento de los Picos esperando la salida de la Misa del Gallo á la que aquellos concurren, y confundiendo al Antonio Díaz con José el *Rulante* le infirió la herida expresada sin que el agredido pudiera evitarlo ni tuviese tiempo á defenderse.

La Guardia civil del puesto de esta ciudad capturó inmediatamente al agresor conduciéndolo á la Carcel del partido.

Gracias á la actividad desplegada por el ilustrado Sr. Juez D. Ignacio Hernández puede considerarse plenamente probado el hecho que nos ocupa.

El herido continuaba á última hora sumamente grave.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

CONFITERÍA

La Dulce Alianza

El dueño de esta confitería participa á su numerosa clientela que ha puesto á la venta los mejores turrónes conocidos hasta el día, como son: de Cádiz, frutas, Gijona, etc., etc.

También vende el mejor mazapán conocido hasta el día, en cajas con elegantes figuras marítimas y terrestres, capillas, nacimientos y paisajes, desde 25 céntimos en adelante.

Hermosos *Devocionarios* del exquisito

Turrón de Cádiz.

Vinos y licores de todas clase.

Se recomienda al público el renombrado licor

Anis infernal.

Además, acaba de recibir esta casa procedente de París, un variado surtido en objetos de fantasía propios para regalos de bodas y bautizos.

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven á domicilio suscripciones á *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* á pesetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores á *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanco y Negro</i> , trimestre, 3'90 ptas.	<i>A. B. C.</i> (10 números) . . . 1'00 ptas
<i>Alrededor del Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año. 3'00 "
<i>Nuevo Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>Portafolio Galicia</i> , semes-
<i>Iris</i> , id. 3'25 "	tre (12 números.) 7'00 "

Se sirven suscripciones á fuera de Mondoñedo á los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres invulnerables para envío de valores declarados por correo á diez céntimos uno.

J. LOMBARDÍA.—MONDOÑEDO

NOVELAS GRATIS

Todos los compradores del importante periódico *Diario Universal* tienen derecho á recibir, mensualmente, una novela gratis, devolviéndoles de este modo el precio del periódico.

Todos los ejemplares del mismo llevarán en 2.ª y 3.ª plana un cupón de regalo. Cortando y presentando tantos cupones como días tenga el mes, se recibirá gratis la última novela publicada.

Ya se está repartiendo la magnífica obra del célebre capitán *Marryat* titulada

La Herencia de los Corston

A fines del mes de Agosto se regalará

El Molino Silencioso

por *H. Suderman*.

Se sirven suscripciones para fuera de Mondoñedo, sin ningún retraso, á 4'50 ptas. trimestre. Cortar los cupones y entregará gratis las novelas

J. Lombardía.—Mondoñedo

LA NOVEDAD

COMERCIO DE

LADISLAO LOURO

10, Plaza de la Constitución, 10
MONDOÑEDO

GRAN SURTIDO EN

- FERRETERIA,
- QUINCALLA,
- BISUTERIA,
- CAMAS DE HIERRO,
- ARMAS DE FUEGO,
- RELOJERIA,
- CALZADO,
- PARAGUAS, SOMBREROS,
- JUGUETES,
- BATERIA DE COCINA,
- ARTICULOS DE GUARNICIONERIA,
- LICORES,
- PERFUMERIA,
- ARTICULOS DE FOTOGRAFIA,
- OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS,
- ARTICULOS DE TODAS CLASES PARA EL CULTO DIVINO

Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta

GRAN CONFITERIA

La Dulce Alianza

2, Plazuela de Carruajes, 2.—Mondoñedo

(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta nueva Confitería, montada al igual de las mejores de Europa, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encargo, como son:

Ramilletes y castillos artísticos, Tartas imperiales, holandesas, de almendra y de huevo batido, Fuentes montadas, Platos montados, Manguitos, Colinetas al Rhum y de limón, Budines de fruta, al Rhum y de Gabinete, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Submarinos Perales, Quesos de bola, Brazos de gitano, Troncos americanos, Almohadillas Reina, Africanas, Roscones Santa Cruz, Tocinillos del Cielo, Planes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Orémas rusas, Tartas de hojaldre, Pastelones de crema, de pichones y pollos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, y todo lo relativo á repostería, etc.

En vinos y licores encontrará el público un variado surtido. Las mejores marcas de JEREZ se venden en esta Casa; hay para todos los gustos. Se despacha embotellado y por cuartillos.

Se avisa al público que para Noche-Buena se expendrán los mejores turrones conocidos hasta el día, así como también mazapanes y otros objetos, advirtiendo que todo aquel que compre en esta Confitería encontrará los géneros mucho más baratos que si los mandara traer de Casas nacionales y extranjeras.

Las cajas de mazapán se expendrán desde el ínfimo precio de 50 céntimos hasta 50 pesetas cada una.

Advertimos á nuestra clientela y al público en general que se confeccionan chocolates elaborados á brazo en molindas ó medias molindas, según se desee, y con un 5 por 100 de rebaja.

Para bodas, Misas nuevas y bautizos se elaboran especiales templetos con la alegoría que se quiera, garantizando la bondad de los géneros que expende esta Confitería.

PRECIOS ECONOMICOS

Compre usted el notable

ALMANAQUE DE

Bailly-Bailliere é hijo

con importantes regalos y participación en la LOTERÍA DE NAVIDAD

PRECIOS

- En rústica 1'50 ptas.
- En cartón 2'00 id.
- En piel 3'00 id.

DE VENTA

en el Estanco de

JESÚS LOMBARDÍA